

# COOPÉRATION SAVOIE-DESSALINES



## LE MOT DE LA COOPÉRATION

L'année 2024 est particulière à plusieurs niveaux :

- Du point de vue de l'actualité haïtienne, la première partie de l'année a été particulièrement mouvementée (voir synthèse ci dessous).
- Sur le plan historique, elle marque le 220ème anniversaire de l'indépendance d'Haïti, évènement dont s'est saisi Pays de Savoie solidaires en proposant à ses partenaires et aux Savoyards l'exposition "Sueurs et tremblements" de Corentin Fohlen (plus d'infos ci-après).
- Sur le plan opérationnel, c'est une année de transition. Elle marque le début d'un nouveau triennal dans l'histoire de la coopération qui est heureuse de compter sur le soutien renouvelé du Ministère des Affaires Etrangères qui finance un programme de "Soutien à la vie locale, au fonctionnement des institutions, aux services à la population et aux activités socio-culturelles".

## LE PROGRAMME 2024-2026

### 5 volets thématiques



Jeunesse



Protection Civile



Patrimoine



Déchets



Eau

### 3 partenaires financiers aux côtés du Département de la Savoie :

- Ministère des Affaires Etrangères
- Agence de l'eau Rhône-Méditerranée-Corse
- Comité Français pour la Solidarité Internationale

## TOUR D'HORIZON



### EAU

Depuis le début de l'année l'Office de l'Eau, Hygiène et Assainissement de Dessalines (OEHAD) pilote une campagne d'investissements qui ont vocation à améliorer l'accès de la population à l'eau et à l'assainissement : captages de sources, aménagements de points d'eau pour en protéger la qualité et réhabilitations de latrines dans les écoles et centres de santé.

Cette étape est l'aboutissement d'un travail de longue haleine qui, depuis 2018, a permis de créer peu à peu une connaissance fine des enjeux du territoire en termes de gestion de la ressource en eau, de faire émerger l'OEHAD et de générer de l'expertise locale, de la mobilisation communautaire et de l'implication de la part des institutions et élus locaux.



### SUEURS ET TREMBLEMENTS

Le prix Roger Pic, qui chaque année récompense un-e auteur-riche "qui documente le réel et interroge l'humain avec singularité", a été décerné en 2024 à Corentin Fohlen pour sa série "Sueurs et tremblements". A l'occasion des 220 ans de l'indépendance d'Haïti, Pays de Savoie solidaires a produit une exposition issue de cette série aussi esthétique qu'instructive (voir agenda ci-dessous).

Ce travail, qui présente Haïti dans toute sa complexité, ses contrastes, ses paradoxes et sa diversité renvoie à la fois aux fondements historiques d'Haïti et aux séquences les plus récentes de son histoire. De quoi prendre de la hauteur sur l'actualité pour mieux appréhender la réalité du peuple haïtien au-delà des informations alarmantes qui nous arrivent sporadiquement dans les médias.

## JEUNESSE

Le volet jeunesse s'enrichit d'une nouvelle action : le dispositif "InitiaTerre - Les jeunes acteurs de leur territoire", inspiré du service civique français permet aux jeunes Dessaliniens d'effectuer un volontariat au sein d'une institution locale tout en se formant à la citoyenneté et à la conduite de projet.

Dans un contexte où nombre de techniciens qui font fonctionner les institutions font le choix de l'émigration et où les perspectives pour les jeunes sur leur propre territoire sont faibles, cette proposition vise à apporter un élément de solution en formant la prochaine génération de citoyens engagés pour le développement de leur Commune et en accompagnant les jeunes dans la transition vers la vie professionnelle.



*Le mois de juillet 2024 a été une période riche en apprentissages et en activités. Les formations suivies et les expériences pratiques m'ont permis de développer des compétences essentielles en sensibilisation communautaire et en gestion de projet. J'ai également appris l'importance de la communication et de la collaboration dans la réalisation de projets communautaires. Les défis rencontrés m'ont aidé à grandir et à m'adapter, et les résultats obtenus montrent l'impact positif de notre travail »*

**Madchlon AUGUSTIN, jeune Dessalinien en Service civique**

## \*SYNTHÈSE DES ÉVÉNEMENTS

La première partie de l'année 2024 est marquée par une série d'événements à commencer par la démission forcée le 11 mars du premier Ministre Ariel Henry (chef de l'état de facto depuis l'assassinat de l'ancien Président Jovenel Moïse en juillet 2021) : lors d'un déplacement international il est empêché de rentrer en Haïti par les gangs qui ont profité de l'occasion pour bloquer l'aéroport de Port-au-Prince.

Un mois plus tard, le 12 avril, un conseil présidentiel intérimaire de 9 membres voit le jour avec pour mission de rétablir la sécurité et de préparer l'organisation d'élections. Le 28 mai, il nomme un nouveau premier ministre : Gary Conille, un haut fonctionnaire de l'ONU qui a déjà été brièvement premier ministre entre 2011 et 2012.

Le 25 juin un premier contingent de la force internationale d'intervention, annoncée de longue date, arrive finalement à Port-au-Prince : 400 policiers kenyans qui doivent apporter leur soutien à la Police National d'Haïti dans sa lutte contre les gangs.

Enfin, le 20 août le gouvernement étasunien annonce une série de sanctions visant l'ex-président haïtien Michel Martelly, l'accusant d'être impliqué dans la crise politique et sécuritaire qui frappe Haïti.

En dépit de tout cela, la situation sécuritaire reste inchangée pour la population, les gangs continuent de maîtriser une grande partie du territoire de l'aire métropolitaine de Port-au-Prince ainsi qu'un certain nombre d'axes routiers. Les enlèvements, racketts et violences se poursuivent et l'ensemble des mesures prises semble n'avoir aucun effet sur les groupes armés désormais solidement installés et organisés, bien mieux équipés que la police et déterminés à faire face à toute force d'intervention.

Pour aller plus loin : <https://www.coeh.eu/fr/le-controle-des-bandits-a-cravates-permettra-t-il-de-resoudre-la-crise-securitaire-en-haiti/>

## RECOMMANDATION CULTURE

### DOCUMENTAIRE Brave - 25 min

« Quand une prêtresse vaudou haïtienne meurt, c'est aux enfants de célébrer la divinité qu'elle servait. »

Dans ce documentaire, Wilmarc Val, le réalisateur, suit sa mère, une modeste femme de ménage vivant en France qui rentre en Haïti et plus précisément à Dessalines, pour organiser une cérémonie suite au décès de sa mère, une prêtresse vaudou.

Ce film sera présenté par Pays de Savoie solidaires au Festival le Grand Bivouac (voir agenda ci-dessous).



## A VOS AGENDAS !

### Exposition "Sueurs et tremblements"

- au Grand Bivouac à Albertville, du 7 au 25 octobre dans le hall du Dôme théâtre.
- à l'espace Malraux à Chambéry, du 13 novembre (vernissage à 18h) au 5 décembre.

### Projections

- *Brave*, le 19 octobre au Grand Bivouac. Séance suivie d'une table ronde. [www.grandbivouac.com](http://www.grandbivouac.com)
- *Haïti, la rançon de la liberté*, le 28 novembre à Malraux. Séance suivie d'un temps d'échange avec le réalisateur.

### Conférence

- "Les origines de Dessalines, première capitale d'Haïti : pour une mémoire partagée de l'esclavage", le 16 octobre à 16h à l'Académie de Savoie (dans l'enceinte du Château des ducs de Savoie, entrée place Caffé).

## CONTACTS :

**En Savoie :** Romain FERRUT - [contact@paysdesavoiesolidaires.org](mailto:contact@paysdesavoiesolidaires.org) - 04.79.25.28.97

**A Dessalines :** Paschaly J.D. CHERY [contact\\_capdel@yahoo.fr](mailto:contact_capdel@yahoo.fr) - (+00509) 40 98 70 54